
楊千慧在澳洲的生活經歷，可說是波折與驚喜不斷。她在台灣成
功大學獲地球物理碩士學位後，2001年赴澳洲陪伴已移民當地

的父母，入讀莫納什大學資訊科技碩士課程。

克服不育風險堅持成婚
其間她認識了同校畢業的澳洲男友，一年多後，男友發現患淋巴

癌末期，楊千慧陪伴他渡過化療，並笑言看到他毛髮掉光的樣子，
已預知未來他七八十歲的模樣。男友康復後，儘管知道化療會令他
有95%的機會不育，但兩人堅持成婚，後來楊千慧發現懷孕，順利
生下兒子，之後再懷孕生下女兒，組成幸福美滿的家庭。
楊千慧在產子前辭去IT公司的工作，專心照顧家庭，並常常參加

台灣商會舉辦的活動。該會一直希望提名華人參加選舉，卻苦於找
不到人選。2008 年，楊千慧在朋友鼓勵下參選曼寧漢姆(Manning-
ham)市議員，因毫無經驗而落選。到2011年，由於有議員辭職，議
會依選票計算由她候補成為市議員。

維省華裔第一人
楊千慧直言，第一次做議員遇到很多困難，卻還要在200多人面
前佯裝鎮定，結果回到家常常想哭。然而她明白華人加入市議會的
機會難得，害怕辜負朋友和公眾的支持，故付出比同僚更多的時間
去工作和學習，2012年她終於獲推選為市長，成為維省史上第一位
華裔女市長。2014年楊千慧成功連任曼寧漢姆議員，得票比首次參
選多5倍。

華人須提高曝光率
比起出生在澳洲的第二、三代移民，楊千慧成年後才來澳洲，對
多元文化的理解和參與更深入。她指出，即使二、三代移民的語言
和文化融合都沒問題，但主流社會對華人設置的「玻璃天花板」依
舊存在，很多人潛意識以為華人只適合做特定工作，無法參與決策
領導。要潛移默化地改變，需要提高華人的曝光率，包括鼓勵更多
華人參政，並培養更多體育尖子和演藝明星。楊千慧指，當年李小
龍在美國西雅圖開辦「振藩國術館」，又拍攝荷里活功夫電影，改
變了外界對華人「東亞病夫」的偏見。
楊千慧在今年7月舉行的聯邦參議院選舉中，獲工黨提名為維省選
區第五順位候選人，最後惜敗。她目前是在野工黨黨魁索頓的多元
文化政策顧問。
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專 訪 澳 洲 華 社 領 袖
過去20年間，澳洲華人人

口激增，成為該國最主要的少

數族裔，他們參與政治的熱情

也逐漸高漲，而亞裔婦女步上

政壇最吸引外界目光。曾任維

多利亞省首位華裔女市長的楊

千慧，走過不一般的從政路。

她在毫無經驗的情況下，分別

當選市議員和市長，並與曾患

末期癌症的丈夫互相扶持，更

生兒育女。她的成功之道說來

簡單做來不易，就是比其他人

付 出 更 多 來 提 升 自 己 。

■香港文匯報駐墨爾本

特約記者 吳玫

港移民︰
新一代更適合從政

何漢文是格倫埃拉市議會唯一的華人議員，
他自言是參加最多社區服務和活動的人之一。
他成立的華人領袖基金會舉辦了第一屆「超級
領袖」訓練營，從近100位12至50歲報名者中
選拔32人，進行辯論培訓，並帶他們上街學習
如何向市民推廣執政理念。何漢文表示，澳洲
華人從政者往往是單打獨鬥，這在選舉時是不
太樂觀的現象，他想鼓勵華人以「組團」形式
投身政治，擴大華人的影響力。

本地人對華人仍持負面形象
何漢文建議有心加入政壇的華人，要主動與
居民交流，獲得信任才有可能融合本地社區和
少數族裔之間的關係，以及幫助華人移民適應
本地生活。雖然從政已有七年，但仍無奈地
說︰「無論多努力都很難滿足所有人，在很多
澳洲人心目中，華人始終都帶着負面形象。」
在最近舉行的問答大會上，有市民一見何漢

文上台，就指責「華人不斷起樓、買樓，是不

是要破壞我們的社區？」何漢文只能耐心解
釋，自己從未涉足房地產開發，在市政規劃決
策上，他亦會反對不符合居民總體利益的提
案。他自我開解說︰「從前的日本人、韓國
人，也有類似今日中國人的遭遇。」

墨爾本郊區格倫埃拉(Glen Eira)市政府議員的何
漢文指，現時華人從政者以第一代移民為主，民
族意識較強，願為華人族群爭取權益。然而他根
據自己的從政經驗，建議「若要在澳洲政界獲得
成功，首要為社區服務，其次才是為自己的族群
代言」。何漢文認為，華人參政的未來還是需要
靠第二、第三代人的支撐，他們語言和思維方式
更適應澳洲社會的要求。
何漢文生於上海，12歲隨母親移居香港，中三
畢業後在香港仔做地盤工，還陸續在卡拉OK、奶
茶店、茶餐廳和酒樓打工。19歲時，何漢文決定
到海外闖世界。他帶着積蓄和母親的資助，飛抵
墨爾本開始半工讀的生活。他在維多利亞大學相
繼完成國際貿易文憑課程及資訊系統學士課程，
再成為電訊公司的上門推銷員，用了3個月便晉升
經理，一年後成為公司在維省的合夥人，兩年後
更成為全國業績冠軍。

稱澳洲機會較多
在澳洲工作多年，他的體驗是「香港有太多精

英，還有千千萬萬和我資質相同的人，很難出
頭。但在澳洲只要我肯做，就有很多機會」。何
漢文倍感珍貴的是澳洲人的價值觀，「無論你有
多少資產，餐廳侍應對你的態度都一樣。我們無
需為銀行賬戶上多添幾個零而犧牲太多」。
當生活不再圍繞賺錢，何漢文開始更多關注民

生，並懷着為華人移民服務的念頭，於2009年加
入政界。2012年，他當選為維省自由黨華人會主
席，2014年創立澳洲華人領袖基金會並擔任會
長，又於去年7月上任維省反對黨領袖顧問、華人

事務主任。在今年4月格倫埃拉補選，他成為市政
府議員。

接觸不同工種助了解選民
格倫埃拉以中上收入人士為主，猶太、希臘和

印度人居多，是相當多元化的社區。何漢文坦
言，與其他以英語為母語的議員相比，自己在語
言上確有不足，這種差距在議會辯論中尤其明
顯。不過何漢文認為自己也有優勢，就是對各行
業有廣泛了解。他做過很多工作，例如電訊、車
行銷售，還考了金融分析師牌照，讀過IT和法律
課程，令他明白不同市民的需求並進行深入討
論。

設競選訓練營 籲組團參政

■何漢文與
格倫埃拉市
民溝通。

受訪者
提供照片

對移民趨嚴苛 不喜華人炒樓
澳洲從政者的收入並不如他們的形象般光鮮，格倫埃拉市議員何漢文透露，

他的年薪只有2.8萬澳元(約16.5萬港元)。很多澳洲人都是先從事其他職業，積
累一定經驗與資產才從政。來自深圳的梅烝，則在墨爾本皇家理工大學碩士畢
業後即刻踏入政壇，目前是維多利亞省省長安德魯辦公室的唯一華人顧問，負
責多元文化事務。
梅烝本科就讀於北京語言大學，從大二起開始做義工，為監獄囚犯無人撫

養的未成年子女提供援助。畢業後，他在廣東負責跨國企業的採購業務，內
容包括考察工人待遇、環保措施等。由於希望從事更多非牟利機構的工作，
梅烝赴澳洲修讀國際發展碩士課程。他和同學創立幫助新移民融入澳洲的非
牟利組織，舉行「迷你世界盃」，以按國別組隊踢球的方式，讓各族裔增進

了解和共融。
憑着對社區事務的熱心和積極，梅烝2011年成為維省工黨議員林美

豐的助理，由此走上從政之路。2014年，他加入當時維省工黨領袖安
德魯的顧問團隊，其後工黨擊敗自由黨成為省執政黨，梅烝也成
為省長多元文化顧問。

養老床位短缺
梅烝表示，近年澳洲政壇風氣日益保守，對移民態度轉趨嚴

苛，尤其不喜歡買地炒樓的華人。對於年輕華人來說，從商比從
政更有吸引力。沒足夠的代言人發聲，華社難以爭取應得的保
障。例如按照人口比例計算，聯邦政府與維省政府應共同資助約
800張養老床位予華人長者，但實際不到200張。
此外，政府對部分華人移民定居服務的撥款正在減少。梅烝解

釋，政府每年對社區服務項目的撥款進行統一考核，由於華社需
要大量翻譯服務，故撥款總額和對移民產生實際效用的比例，往
往較西方人社區低，導致華社獲批的資源不斷削減。現在很多年
輕華人新移民都是獨生子女，其父母日後或會跟隨移民至澳洲，
屆時將對社會福利資源產生大量需求，若無足夠的政府支援，後
果不容樂觀。
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■楊千慧擔任市議員和市長期間聚焦多元文化工作。 受訪者提供照片

■楊千慧建議提高華人的曝光率。 受訪者提供照片

■梅烝希望華人與其他族
裔加深融合。 吳玫攝

■■何漢文希何漢文希
望培養參政望培養參政
人才人才。。

吳玫吳玫攝攝

■澳洲華人參與政治的熱情逐漸高
漲。圖為墨爾本議會大樓。 吳玫攝


